



**SEFIC2018**  
**UNILASALLE**

CIÊNCIA E TECNOLOGIA PARA A  
REDUÇÃO DAS DESIGUALDADES

**22 A 27**  
DE OUTUBRO

## **PERCEPCIÓN DE UNA ESTUDIANTE PERUANA SOBRE LA REALIDAD DE UNA COOPERATIVA DE RECICLAJE EN CANOAS**

AUTORA: AMELIA KIMBERLY MENDEZ PEREZ  
COAUTOR: SIMONE ROSA DE MOURA  
ORIENTADORA: DR. MARIA DE LOURDES BORGES  
UNILASALLE.

**Área Temática:** Ciências socialmente aplicáveis

**Resumo:** Este artículo tiene el objetivo de evidenciar las percepciones de una estudiante peruana con respecto a la organización, infraestructura, financiamiento y formas de relacionamiento de una cooperativa de reciclaje en la ciudad de Canoas, la cual tiene sus bases en el emprendimiento de la economía solidaria (EES). Para recolectar esta información se visitó 2 veces la cooperativa y se realizó entrevistas a los trabajadores. Según la OCB (Organização das Cooperativas Brasileiras) una cooperativa se basa en valores de ayuda mutua, responsabilidad, democracia, igualdad, equidad, solidaridad y preocupación por su semejante (Lima, 2013). Visite la cooperativa Renacer en mayo y junio del 2018, con tres personas de la Incubadora de emprendimiento solidarios de Unilasalle. Cuando llegamos vi a varias personas trabajando organizadamente, en la parte posterior estaba todo el material reciclado. De acuerdo con Aparecida (2008), el reciclaje es una separación metódica y sistemática de papeles, metales, plásticos, entre otros para transformarlos y reutilizarlos. En el 2011 el lugar recibió el nombre de Cooperativa, sin embargo la mayoría de trabajadores actualmente no logra integrar ese concepto y están en espera de recibir órdenes del coordinador, esta forma de percibir su organización va en contra de su principio ya que según Nezilda (2014) "una cooperativa del emprendimiento de la economía solidaria, es una organización urbana o rural de productores, consumidores y de crédito, basada en la libre asociación, en el trabajo cooperativo, la autogestión y en el proceso decisorio democrático, siendo la cooperativa la forma clásica de organización de un emprendimiento" (p.1). Su infraestructura dio un cambio radical desde sus inicios hasta el 2014 que gracias a su perseverancia y ayuda de la municipalidad construyeron su primer galpón. En su financiamiento, sus ganancias son variables. En lo que respecta a sus relacionamientos, tenían peleas debido a la desconfianza y falta de reglas, así que eligieron una coordinadora y establecieron sus reglas como forma de terminar con esas grescas. A partir de las reflexiones sobre mis percepciones, me doy cuenta del gran valor que tienen estas personas dentro de la sociedad, ya que cumplen el rol fundamental de transformar en algo útil, lo que nosotros llamamos basura, como ciudadano y como forma de agradecimiento por lo menos debemos colaborar en la educación de separación de residuos. Mi maestra decía que "para cambiar el mundo se debe empezar por lo micro y trabajar en ello hasta verlo crecer". Con lo que he visto hasta ahora, me siento feliz de pertenecer a este grupo de investigación que yo considero está bajo esta filosofía.

**Palavras-Chave:** cooperativa, reciclaje, economía solidária.